

LEA
KLYGERMAN

Lea (oder Lola) Klygerman wurde am 28. April 1937 in Ostrowiec, 60 Kilometer südlich von Radom, geboren. Zusammen mit ihrer Mutter Ester und ihrer zwei Jahre jüngeren Schwester Rifka wurde sie Anfang August 1944 aus dem Zwangsarbeitslager Ostrowiec in das KZ Auschwitz deportiert, das sie am 3. August erreichten. Dort wurde ihr die Nummer A16959 eintätowiert. Leas Vater Berek Klygerman wurde aus dem südlich von Radom gelegenen Lager Bliżyn nach Auschwitz deportiert und von dort im Oktober 1944 in das KZ Sachsenhausen und später in das KZ Buchenwald überstellt. Dort starb er im Februar 1945. Lea Klygerman wurde am 28. November 1944 in das KZ Neuengamme gebracht und am 20. April 1945 hier am Bullenhuser Damm ermordet. Sie war 7 Jahre alt.

Ester Klygerman überlebte und kehrte nach Polen zurück. Die Suche nach ihren Töchtern Lea und Rifka blieb erfolglos. In den 1970er-Jahren wanderte Ester Klygerman nach Israel aus. Sie heiratete erneut und bekam eine Tochter, Amalia.

Amalia erfuhr durch eine Angehörige eines anderen hier ermordeten Kindes von dem Schicksal ihrer älteren Schwester Lea, wollte ihre Mutter aber schützen und berichtete ihr davon nichts.

Lea (also Lola) Klygerman was born on 28 April 1937 in Ostrowiec, 60 kilometres south of Radom. In early August 1944, Lea, her mother Ester and her sister Rifka, who was two years younger than Lea, were transferred from the Ostrowiec labour camp to Auschwitz. They arrived there on 3 August, and Lea was tattooed with the number A16959. Her father, Berek Klygerman, was taken to Auschwitz from the Bliżyn labour camp south of Radom. From Auschwitz, he was transferred to the Sachsenhausen concentration camp in October 1944 and then to the Buchenwald concentration camp, where he died in February 1945. Lea Klygerman was taken to the Neuengamme concentration camp on 28 November 1944 and murdered here on Bullenhuser Damm on 20 April 1945 aged 7.

Ester Klygerman survived the camps and returned to Poland. Her search for her daughters Lea and Rifka was unsuccessful. In the 1970s, she emigrated to Israel, where she remarried and had another daughter, Amalia.

Amalia learned of her older sister Lea's fate through the relative of another one of the murdered children. In order to protect her mother, she decided not to tell her about it.